

Kleines Orgelspiel

zum Gedenken an Georg Schneider (1902-1972)

„Ich wünsche mir ein Bild von Ihrer wundervollen Silbermann-Orgel in Lahm . . .“ schrieb Georg Schneider 1972 an Adolf Schreiber, den Pfarrer von Lahm im Itzgrund. Nun, sie ist nicht von Silbermann, die herrliche Orgel in der Lahmer Schloßkirche, sondern von dem nicht minder würdigen Halberstädter Heinrich Gottlieb Herbst, der sie in den Jahren 1728 bis 1732 im Auftrag des Freiherrn von Lichtenstein erbaute und die unter der sachkundigen Betreuung eines Johann Lorenz Bach stand.

Dort wollte der am 2. April 1902 in Coburg geborene und am 23. November 1972 in München verstorbene Dichter sein „Kleines Orgelspiel“ – ein Gedichtzyklus über die vielen Stimmen der Orgel – beheimatet wissen. Es ist, als säßen wir an einem Sonntag im Kirchenschiff und lauschten seinen Worten:

„Und draußen liegt die Landschaft, diese
einst so geliebte, Berg und Fluß,
Die Orgel spielt der Wind der Wiese,
da ich die Bälge treten muß“.

Es war der Hochklang der Landschaft, den Georg Schneider im Itzgrund als Lehrer von Scherneck oder in Erinnerung an die Konzerte in der Schloßkirche zu Lahm aufgezeichnet hat. Es war die Coburger Heimat, von der er trotz seines mehrjährigen Aufenthaltes in Schwabing nie Abschied genommen hat.

Im Gedenken an Meyfarts schönen Choral schenkte er seiner Vaterstadt noch 1972 „Coburg, die hochgebaute Stadt“.

Wie einsam fühlte sich der Dichter oft in der Zeit, welche lyrische Gedichte nicht zu schätzen wußte. Seine Worte an den Pfarrer in Lahm am Ende des eingangs erwähnten Briefes drücken es aus: „Sie haben doch wenigstens eine Gemeinde um sich“.

Unser Wunsch ist, daß Georg Schneider am Sonntag, dem 2. November 1975, 14,30 Uhr in der Schloßkirche zu Lahm im Itzgrund eine Gemeinde von Verehrern um sich haben möge, wenn dort sein „Kleines Orgelspiel“ aufgeführt wird. Dies sei der Dank, den wir ihm alle schuldig sind.

Durch die Mitwirkung von Wilhelm K r u m b a c h, dem bedeutenden und international bekannten Meister der Orgel, erfährt die Feier eine besondere Auszeichnung.

Dr. Rudolf Priesner

Historische Gesellschaft Coburg e. V.

– Gruppe des Frankenbundes e. V. –

Anmerkung der Redaktion: In diesem Zusammenhang sei auf die Beiträge in FRANKENLAND Heft 4/1970 (Die Bach-Orgel in der Schloßkirche zu Lahm), Heft 4/1972 (Georg Schneider 70 Jahre), Heft 2/1973 (Nachruf auf Georg Schneider) hingewiesen.

Hinweis:

Böttiger Theodor: Das große Lexikon vom Wein. Rat und Antwort auf alle Fragen rund um die Weine der Welt in

3000 Informationen. München, Verlag Gräfe und Unzer. 1971. 326 SS.
DM 55.–.